Dignitatis Humanae, apoyándose en el examen de las Actas del Vaticano II y el estudio de la evolución del sentido de las palabras. Como anexo se presentan aportes de diversos autores, entre los cuales uno del Cardenal Wojtyla sobre Libertad religiosa y responsabilidad personal.

TEOLOGIA DE LA LIBERACION

Evangelización, liberación y reconciliación, Paulinas, Buenos Aires, 1987, 189 págs. Este libro lleva por subtítulo "hacia la nueva evangelización" y es un aporte de la VI Semana Nacional de Teología realizada en Córdoba en el 86. Lo introduce Mons. Karlic que precisa agudamente la distinción entre pluralismo (que no excluye posturas ajenas a la fe) y pluriformidad (que es la legítima diversidad en la unidad que se debe dar en la Iglesia), y escriben P. Sudar: 'El Teólogo y la tarea de la nueva evangelización en América Latina'; L. Rivas: 'Lento para la ira'; N. Dellaferrera: 'España y la evangelización de América'; L. Gera: 'Catolicismo y Estado laico'; y M. A. Nadur Dalla: 'La Sociedad Argentina de Teología'.

- S. Escobar, La Fe Evangélica y las Teologías de la Liberación, Casa Bautista de Publicaciones, El Paso, 1987, 224 págs. El A. se propone en este estudio "tratar de comprender la relación entre el evangelio de Jesucristo y las realidades sociales, incluyendo el proceso que en lenguaje sociopolítico se denomina "liberación". En diversos capítulos se dedica a ver el marco histórico (1950-1980) latinoamericano, las relaciones entre catolicismo y protestantismo, la "nueva manera de hacer teología", etc. Termina con sugerencias para el desafío de una nueva praxis pastoral, siempre desde la perspectiva del "evangelismo".
- J. Pixley C. Boff, Opción por los pobres, Paulinas, Florida, 1986, 288 págs. (Cristianismo y Sociedad, 1). Se trata aquí el tan debatido problema pastoral de la opción (preferencial) por los pobres, con sus múltiples consecuencias socio-políticas. En la primera parte J. Pixley ofrece el enfoque bíblico de la opción por y la solidaridad con los pobres, que son los destinatarios privilegiados del mensaje bíblico. C. Boff da el enfoque teológico en la segunda y el pastoral en la tercera. En éstas se tratan temas tales como las condiciones de exclusividad de dicha opción, quién es pobre, la necesaria implicancia de la lucha de clases ("amor combativo a los opresores", que quiere salvar sus personas), el pobre como sacramento de Cristo y diversos problemas de práctica pastoral.

ESPIRITUALIDAD

E. Kapellari, Heilige Zeichen. Styria, Graz, 178 págs. Signos sagrados constituye una explicación de los símbolos de la liturgia. La mecánica de cada artículo consiste en presentar de manera amena los antecedentes bíblicos de cada objeto o gesto y su significado en el mundo antiguo. El autor, entre tanto, introduce referencias al mundo moderno que hacen más fácil la comprensión de ciertos símbolos hoy un tanto extraños. Pongamos como ejemplo la imposición de manos. Kapellari comienza con una referencia al gesto de la mano extendida tal como aparece en la creación del hombre en la Capilla Sixtina. La mano es expresión del ser. Esta noción aparece en la actitud de la adivina que lee el carácter y la historia de un hombre

en su mano. En la Biblia, a su vez, aparece la noción de mano como poder y donación de gracia. La mano de Jesús cura. Los discípulos cumplen com las instrucciones del Maestro al imponer las manos al enfermo: esto significa la continuidad de una donación de Gracia que arranca en Cristo. Por eso la confirmación, la penitencia, la consagración de los diáconos, los sacerdotes y los obispos incluyen la imposición de manos. De este modo el autor nos va explicando los componentes de la Casa de Dios, las actitudes de leer y callar, el pan y el vino, la luz, vestiduras y gestos. Una pequeña obra que une conocimiento y meditación en un estilo muy agradable.

- D. Ruiz Goñi, San Alfonso María de Ligorio, B.A.C., Madrid, 1987, 229 págs. La presente biografía es popular tanto por la serie en que aparece —la BAC popular— como por la vida del santo de Ligorio. De ahí que se hayan dejado de lado las notas eruditas y el aparato bibliográfico. Se basa sin embargo en los escritos primitivos y en las últimas investigaciones. Un homenaje a San Alfonso María a los dos siglos de su muerte.
- M. Parajón, Santa Teresa de Lisieux, B.A.C., Madrid, 1987, 271 págs. El autor intenta contar en este libro una vida que se quiso autocrear como obra de arte. Por eso es tan profunda la observación de Von Balthasar: Teresa vivió una existencia teológica e invita a cada cristiano —según su vocación— a que haga lo mismo. Teresa vivió el espíritu de infancia espiritual venciendo la tentación del infantilismo. Esta nueva biografía la pone nuevamente ante nuestros ojos desde la perspectiva personal del autor.
- L. Galmes V. T. Gómez (dir.), Santo Domingo de Guzmán. Fuentes para su conocimiento, B.A.C., Madrid, 1987, 827 págs. Dos antecedentes tiene esta nueva obra sobre Santo Domingo, que se subtitula 'Fuentes para su conocimiento': una la edición de la BAC de 1947 sobre 'Santo Domingo visto por sus contemporáneos', la otra, la reedición revisada de 1956 'Santo Domingo de Guzmán. Su vida. Su Orden. Sus escritos'. Este trabajo ha hecho una reelaboración profunda y una nueva estructuración del contenido, con los avances y resultados de las investigaciones históricas de los últimos años. Se mantienen, por supuesto, los textos fundamentales e insustituibles, presentes en ediciones anteriores. Y se introducen aportaciones de innegable valor histórico, que enriquecen el campo de los escritos clásicos sobre el Santo y amplían las posibilidades de una visión de su itinerario humano y espiritual más cercana a la realidad. Es nueva también la versión castellana, hecha de los textos originales directamente. Enriquecen esta obra una abundante bibliografía puesta al día y los índices de personas, lugares y materias que cierran el volumen.
- Ch. Feldmann, Edith Stein. Judía, filósofa y carmelita, Herder, Barcelona, 1987, 152 págs. El 1º de mayo de 1987 Juan Pablo II beatificaba a Edith Stein. Con esta ocasión, el conocido periodista y escritor alemán Christian Feldmann ha resumido los rasgos más sobresalientes de la biografía de esta gran mujer, sin duda uno de los testigos más conmovedores y convincentes de nuestro siglo xx. El lector se verá gratamente sorprendido por la riqueza de la vida y de la personalidad de la nueva beata: su búsqueda insaciable de la verdad, que no se contentaba con encontrar a Dios con el corazón, sino que quería llegar a él también con la razón; su convencimiento cristiano, que la impulsaría a entrar en el carmelo como mejor forma de seguir a Cristo; su actividad como profesora y como defensora de los derechos de la mujer en la sociedad en general y más con-

cretamente en la Iglesia; su interés por la reconciliación de cristianos y judíos en un momento en que pocos cristianos se planteaban este problema; finalmente, su solidaridad hasta la muerte con su pueblo acechado, perseguido y exterminado: "Sólo el gran amor permanecerá. ¿Cómo podría ser de otra manera?". La bibliografía final le permitirá al lector interesado profundizar en algunos aspectos de la biografía de Edith Stein y, sobre todo, en el rico legado intelectual que se contiene en los once volúmenes de las obras completas de la que en su día fuera ayudante de Husserl.

- A. Polverari, Vita di Pio IX. II. Dall' esilio di Gaeta al Regno d'Italia, Postulazione della causa di Pio IX. Libreria Editrice Vaticana, Città del Vaticano, 1987, 270 págs. Este segundo tomo nos presenta la Vida de Pio IX. Desde el exilio de Gaeta al Reino de Italia, completando así la infancia y juventud y entrando de lleno en su pontificado, luego de haber narrado los primeros años. Un estudio crítico y bien documentado.
- R. Arnau García, San Vicente Ferrer y las eclesiologías del cisma, Facultad de Teología San Vicente Ferrer, Valencia 1987, 184 págs. (Series Valentina, XX). El autor nos muestra el pensamiento teológico del dominco valenciano del S. XIV, con su pluralidad de facetas, que han sido muy tratadas por historiadores y no así por teólogos. Nos presenta su contexto histórico y las fuentes Vicentinas, el problema de la Iglesia romana y su corporativismo, las eclesiologías en torno al concilio, y los temas de escatología e Iglesia en San Vicente. Un libro que contribuirá a enriquecer el conocimiento del santo y su época, en la cual comienzan cambios que aún influyen en nuestro mundo.
- G. Colzani, La comunión de los santos, Sal Terrae, Santander, 1986, 111 págs. Esta pequeña obra de Colzani se subtitula 'Unidad de Cristología y Eclesiología', y pretende esclarecer cómo la comunidad de los santos no es ante todo una verdad que haya que intentar profundizar o explicar, sino una perspectiva sintética con la cual vivir. La necesidad de conocer su evolución histórica y de entenderla en su auténtico significado explica la estructura del presente estudio: una primera parte de carácter histórica, para recuperar los modelos interpretativos de esta verdad; otra destinada a averiguar y fundamentar la temática en la palabra de Dios; y una tercera parte, más teológica, que trata de actualizar la mencionada temática y valorar su significación.
- L. Resines (ed.), Catecismos de Astete y Ripalda, B.A.C., Madrid, 1987, 445 págs. Sin lugar a dudas, los catecismos de Astete y Ripalda son los más editados de entre todos los catecismos de habla hispana, pero no los mejor conocidos, pues han ido sufriendo transformaciones que camuflaron los respectivos núcleos originales entre un sinfín de añadiduras que han desvirtuado la mente de sus autores. La presente edición crítica presenta los textos deslindando lo que corresponde a cada uno de los autores y correctores. Se rinde así un homenaje a los catecismos aparecidos hace cuatro siglos, y que han servido para transmitir la fe a muchas generaciones de cristianos hispanoparlantes.
- K. Spink, El hermano Roger, fundador de Taizé, Herder, Barcelona, 1987, 188 págs. Se ha escrito mucho sobre la comunidad de Taizé, sobre la iglesia de la Reconciliación y sobre los encuentros de jóvenes en este lugar único en Europa. Faltaba, sin embargo, una biografía del hermano Roger,

su fundador. Es lo que nos ofrece aquí Kathryn Spink, una autora inglesa que ya ha escrito biografías del papa Juan Pablo II y de la madre Teresa. Su investigación la ha llevado a cabo tanto cerca del hermano Roger como de sus hermanos; los ha escuchado y ha leído todo lo que el hermano Roger ha escrito desde hace 45 años. Aquí nos ofrece mucho más que un reportaje; es una verdadera biografía donde aparecen a la vez un itinerario y las perspectivas de una vida y de un lugar relevante. Su relato, pasando constantemente de lo íntimo a lo universal, nos revela toda la amplitud de horizontes que hay en el corazón del hermano Roger y de Taizé.

Teresa de Calcuta-Roger de Taizé, María. Madre de Reconciliación, Herder, Barcelona, 1987, 60 págs. La fundadora de las Hermanas Missioneras de la Caridad y el fundador de Taizé ya se habían expresado juntos por medio de un libro o un mensaje. El anuncio de un año consagrado a María les ha incitado a publicar este nuevo libro donde, por primera vez, se reproduce, recopila y profundiza el pensamiento del uno y del otro sobre la Virgen María.

- L. J. Lekai, Los Cistercienses. Ideales y realidad, Herder, Barcelona, 1987, 644 págs. Esta obra, escrita según una óptica personal del autor, es una historia detallada de la orden monástica fundada en 1098 en Cîteaux y cuya primera figura mejor conocida fue San Bernardo; se fundamenta en la investigación más reciente y prolonga su exposición hasta el Concilio Vaticano II y los años postconciliares. La primera parte presenta una historia cronológica de la Orden desde sus orígenes hasta las reformas de los años recientes. La segunda parte trata de las aportaciones de la Orden en los campos de la enseñanza, de la espiritualidad, la reforma litúrgica, el arte y la arquitectura, así como también de la importancia de los hermanos legos y de los monasterios de monjas. Merece especial atención el largo capítulo dedicado a la economía cisterciense, que da un gran realce a las experiencias cotidianas de las abadías más representativas en vez de resaltar los principios económicos que figuran en los estatutos de los capítulos generales cistercienses, como ha sido habitual en trabajos anteriores. La parte "ideales y realidad" del título del libro hace referencia a ese elemento de la historia cisterciense que ha proporcionado a la Orden su fuerza y su notable continuidad. A pesar del ideal de renuncia del mundo, los monjes constituyeron sin proponérselo una parte importante de la sociedad y se interesaron por sus problemas; los ideales cistercienses primitivos tuvieron que ser repetidamente adaptados a las realidades de un mundo siempre cambiante, y estas adaptaciones aportaron respuestas diferentes en un diálogo con la realidad, permaneciendo sin embargo dentro de los ideales cistercienses que deseaban alcanzar. Los Cistercienses será por mucho tiempo una autorizada obra sobre la Orden, un libro muy útil para el erudito y el historiador así como para el lector corriente que desee penetrar en una experiencia religiosa concreta. La obra está ilustrada con mapas y contiene dos apéndices: uno sobre los Cistercienses en España y Portugal y el segundo narra la expansión cisterciense en América Latina.
- J. de Acosta, De Procuranda Indorum Salute. Educación y Evangelización, Consejo Superior de Investigaciones Científicas, Madrid, 1987, XXIV-524 págs. (Corpus Hispanorum De Pace, vol. XXIV). Se publican con este volumen (segundo) los tres últimos libros del tratado sobre la evangelización de los indios del P. José de Acosta, cuyos temas son: los ministros espirituales el catecismo y su método la administración de sacra-

mentos a los indios. Esta obra ha sido juzgada como la primera teología de la historia de las Indias que enjuició éticamente la conquista de América por parte de los españoles e interpretó, desde una nueva filosofía de la historia, la caída del Imperio Inca. Síntesis de reflexión y experiencia, este tratado sobre la evangelización de América define los principios éticos del nuevo proyecto de sociedad colonial. Los editores ofrecen el texto en edición crítica y su traducción a fin de que esta obra pueda ser juzgada a la luz de las circunstancias del fin del S. xvi, que evidentemente influyeron sobremanera en el A., sin olvidar que el móvil último del P. de Acosta fue el celo apostólico y la preocupación pastoral por los indígenas. Tres índices: de fuentes, de bibliografía y de conceptos completan esta edición.

M. Schmidt (hrsg.), Grundfragen christlicher Mystik. Wissenschaftliche Studientagung Theologia mustica in Weingarten vom 7.-10. November 1985. Frommann-Holzboog, Stuttgart, 1987, 283 págs. En noviembre de 1985 se realizó en Weingarten. Alemania Occidental, una serie de Jornadas de estudio sobre Teología mística. Las ponencias de esa reunión aparecen ahora editadas por Margot Schmidt y Dieter R. Bauer bajo el título: Cuestiones fundamentales de mística cristiana y constituyen el volumen 5 de la serie La mística en la historia y en la actualidad. Sección I. Mística cristiana de la editorial Frommann (Mystik in Geschichte und Gegenwart. Abteilung I. Christliche Mustik, 5). Las ponencias se concentran en el análisis de lo que es la mística en una serie de autores concretos que van desde San Pablo hasta Santa Teresa de Avila porque el objeto de las jornadas es clarificar el concepto de Teología mística. Así Josef Blank destaca el sentido fuertemente cristológico de la mística paulina, la cual a su vez justifica al hombre y posee una dimensión pneumática. Dirk van Damme estudia las insinuaciones de doctrina mística que aparecen en los primeros escritos patrísticos, donde el autor encuentra la presencia de figuras cercanas a Dios. Michael Figura desarrolla la idea de conocimiento místico en Gregorio de Nisa, en el cual prepondera la idea de que ese conocimiento es sacramental y cristocéntrico. W. Beierwaltes trata la Filosofía mística de Plotino, donde la práctica misma de la filosofía es liberación y unión con Dios. Siguen luego otras ponencias que analizan autores más modernos como Hildegarda. Hadewijch, Buenaventura, Meister Eckhart y Santa Teresa de Avila. Esta última merece dos estudios: uno, de Leo Scheffczyk, analiza la experiencia de la Gracia en Sta. Teresa; el otro, de Erika Lorenz, se ocupa de la posición de la santa respecto de la experiencia visionaria. Un estudio de Franz-Joseph Schweitzer sobre el tiempo y la eternidad en Angelo Silesio cierra este valioso conjunto de ponencias.

E. Stehle (ed.), Testigos de la fe en América Latina. Desde el descubrimiento hasta nuestros días, Guadalupe-Verbo Divino, Buenos Aires, s. d., 2ª ed., 144 págs. Reúne veinticinco noticias biográficas de hombres y mujeres que ha contribuido con su vida y su obra a la evangelización de América Latina, desde Cristóbal Colón (en quien se ve como motivación de su empresa un celo misionero proveniente de cierto misticismo milenarista) hasta Mons. Oscar Romero, asesinado en 1980 en El Salvador por motivos aun no totalmente esclarecidos. En estilo ágil y conciso, los diferentes autores presentan a grandes santos como Santa Rosa de Lima, Santo Toribio de Mogrovejo, San Martín de Porres, San Pedro Claver, etc.; defensores de los indios como Montesinos o Las Casas; misioneros que han sido verdaderos Padres de los pueblos que contribuyeron a evangelizar, como el Beato José de Anchieta o el recientemente canonizado San Roque González de

Santa Cruz; en fin, otros clérigos, religiosos o laicos que desde las más diversas circunstancias (como obispos, misioneros en regiones inhóspitas, biblistas, médicos...) ayudaron al florecimiento de la Iglesia en el Nuevo Mundo, la cual "aunque joven, ya es mayor de edad": mayoría de edad que no poco debe a la santidad de estos hombres y mujeres que son aquí presentados.

VARIOS

M. G. Siliato, El Hombre de la Sábana Santa, B.A.C., Madrid, 1987, 218 págs. Este libro de la B.A.C. popular narra la historia de la Sábana Santa, tomando como hilo argumental las idas y vueltas de la ciencia en torno a ella. El rigor científico con que se le aplicaron las más modernas técnicas convierte a la Santa Sábana en un testimonio único de la Fe. Y la autora sabe narrar de manera que parezca una novela. Hermosas fotos completan el volumen.

P. Poupard, Diccionario de las religiones, Herder, Barcelona, 1987, 1892 págs. Este nuevo Diccionario de las religiones que hoy presentamos es un inventario lo más completo y preciso posible de todo el conjunto de manifestaciones religiosas acaecidas a lo largo del tiempo y del espacio. Es una abertura al fondo del hombre contingente volcado existencialmente hacia el infinito. Desde este ángulo hay que observar la presentación de las religiones que han marcado desde sus orígenes hasta muestros días la evolución intelectual de la humanidad: religiones prehistóricas, religiones de Anatolia, sumeriobabilónicas, egipcia, indoeuropeas, iranias, griega, romana, etrusca, amerindias, gnósticas, judaica, cristianas, islámica, budista, así como las religiones actuales de Africa, Madagascar, Oceanía y Australia. Los especialistas que han redactado el Diccionario se han impuesto como regla proporcionar al lector los instrumentos de que dispone hoy la ciencia de las religiones: se trata de un amplio conjunto que comprende la historia, la sociología, la etnología, la antropología, la filosofía, la psicología y la teología. Se ha abordado cada una de estas disciplinas para que unas y otras conformen la trama del fenómeno religioso. Este conjunto permite captar el mensaje fundamental de las grandes religiones que constituyen el patrimonio vivo de la humanidad. Una labor de tal calibre para elaborar este Diccionario debía realizarse con precisión y, necesariamente, de forma colectiva, por lo que era indispensable recurrir a especialistas competentes y reunir sus trabajos procurando realizar una redacción homogénea. Ciento cincuenta especialistas en torno al cardenal Paul Poupard han realizado esta tarea presentada a través de 1.500 entradas y remisiones oportunas y con una bibliografía abundante y moderna.

S. (Th) Pinckaers, Ce qu' on ne peut jamais faire, Éd. Universitaires du Cerf, Fribourg-Paris, 1986, 139 págs. Este volumen de Pinckaers Lo que jamás se puede hacer, trata la cuestión de los actos intrínsecamente malos, y hace su historia y la discusión pertinente. El autor intenta, luego de plantear los problemas y sus 'casos' más actuales, ampliar el horizonte de la moral para no caer en una mera casuística. Busca así aplicar una ley de sahiduría que armonice virtud, ley y libertad.

E. Vilanova, Historia de la teología cristiana, T. I. De los orígenes al siglo xv, Herder, Barcelona, 1987, 1052 págs. Este libro constituye el